
Ч то б ы  н е бы л о  
в  м ире тр ен ог

в  честь Дня Победы в ин
ституте прошел ряд общест- 
венно-гюлигических мероприя
тий. Комсомольские организа
ции’ факультетов поддержали 
призыв интернационального 
клуба «Камрад» о сборе школь
ных принадлежностей детям 
развивающихся стран.

Состоялся митинг воспитан
ников военной кафедры и об- 
щеииститутское торнгественное 
собрание, на котором с инте
ресным докладом выступил до
цент кафедры политэкономии 
Е. А. Юргенс. Воспитанники 
подшефной школы тепло позд
равили участников Великой 
Отечественной войны.
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С  собрания комсомольских активистов института

ТВОРЧЕСКОЕ ГОРЕНИЕ, ОТЛИЧНУЮ УЧЕБУ, ВДОХНОВЕННЫЙ 
Т Р У Д - С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Й  Р О Д И Н Е !
ИЗ ДОКЛАДА СЕКРЕТАРЯ КОМИТЕТА ВЛКСМ ЛЕОНИДА БАЛТМАНА

Прош едш ий X X V I  съезд Ком
м унистической партии С овет
ского  Сою за стал важной ве
хой в истории партии и го су 
дарства. С ъ е зд  ярко проде 
м онстрировал величие свер
шений нашего народа в стро 
ительстве коммунизма, с но
вой силой подтвердил, что 
КП СС последовательно вопло
щает в ж изнь и творчески 
развивает идеи Ленина, неус
танно борется за мир и соци
альный прогресс.

В содерж ании образования, 
направлении обучения находят 
более полное отражение д о 
стижения научно-технической 
револю ции и практики ком
м унистического строительства. 
Сегодня  высшая ш кола стала 
мощ ным ф актором  социально- 
эконом ического и духовн ого  
прогресса общества, обеспечи
вающим постоянный рост его 
и нтеллектуального  потенциала.

Подготовка специалистов 
высокообразованных, творчески 
мыслящ их, способных активно 
участвовать в научно-техниче
ском прогрессе —  это важное 
партийное поручение, выпол
нение ко тор о го  находится в 
центре внимания ком сом оль
ской организации нашего ин
ститута.

У  нас сейчас многое де ла 
ется для  того , чтобы создать 
наилучш ие условия для  п ло 
до тво р н ого  учебного  труда . 
С туде нты  отвечаю т на эту  за
б о ту  упорны ми занятиями, о т
ветственным отнош ением к 
учебе. За последние годы  ус- . 
певаемость в институте  за
метно повысилась и составл-я- 
ет 92— 93% против 90% в 
1975— 1976 учебны х годах. У с 
певаемость по общ ественным 
дисциплинам  в последню ю  сес
сию составила 97— 98%, ср е д 
ний балл 3,7— 4,0. За годы  X  
пятилетки  снизился отсев с ту 
дентов  с 6 % д о  5,3%. Эти р е 
зульта ты  —  свидетельство 
больш ой проделанной работы 
всего педагогического к о лле к 
тива, ком сом ольской органи
зации института, ф акультетских 
бю ро ВЛКСМ .

В едущ ую  роль в борьбе за 
глуб о ки е  и прочные знания 
играю т учебно-воспитательны е 
комиссии института. Н евозм ож 

но перечислить все, что ими 
сделано; это —  и рейды по 
посещаемости занятий, и за
седания УВК, на которы х бе
се дую т со студентам и, счи
тающими, что д л я  получения 
диплом а м ож но ограничиться 
минимальными затратами тр у 
да, и ведение оперативной на
глядной агитации в виде м о л 
ний и т. д. Но, давая комсо
м ольскую  оценку работе, нуж 
но прямо сказать, есть в ней 
еще немало серьезных недо 
статков. Д ля  того , чтобы кон
кретно судить  о них и наме
тить задачи по соверш енство
ванию учебно-воспитательной 
работы, необхо,димо проанали
зировать результаты  успевае
мости студентов  за прош едш ий 
семестр.

Что показала зимняя сессия 
1980— 1981 учебного  года?

Успеваемость по и нсти туту 
составила 91,7%, самая высо
кая на Т Э Ф  —  96,1%, Э Э Ф  —  
92,61% и А Д Ф  —  92,35%; са
мая низкая на Л С Ф  —  86,6 6% 
и Э М Ф  —  88 ,8 8 % .

С редний ба лл  составил 3,9. 
Выше четы рех балл то лько  на 
санитарно-техническом и теп 
лоэнергетическом  ф акультетах. 
Самый низкий средний балл 
на Л С Ф , М ТФ  и РТФ.

С дали  сессию на «о тли ч н о » 
и на повышенные отм етки все
го 24,86% студентов  из 7 334, 
обучаю щ ихся в институте. Наи
больш ее число ртудентов,

сдавших сессию без троек, на 
Т Э Ф  и С ТФ , наименьшее —  
на Л С Ф  и М С Ф .

Ф акультетам , названным в 
числе худш их, сле д уе т серь
езно проанализировать причи
ны отставания и наметить кон
кретные меры по повышению 
успеваемости. Личный пример 
в учебе до лж н ы  показывать 
ком сом ольские активисты, ведь 
выполнение общ ественной ра
боты повышает ответственность 
и за учебны е дела, но пока 
этом у требованию  отвечает 
то лько  комсом ольский актив 
теплоэнергетического  и меха
нико -технологического  ф а к уль 
тетов, где его успеваемость со
ставляет 100%. Самая низкая 
успеваемость ком сом ольского 
актива на Э Э Ф , Л С Ф  й Э М Ф , 
причем на последних дв ух  
она ниже средней успеваемо
сти по ф акульте ту .

С  таким полож ением  ми
риться нельзя. С неуспеваю
щ его комсорга или члена ф а
культе тско го  бю ро нужно 
спрашивать вдвойне строго.

О сновную  роль в ф о р м и р о 
вании у  студентов  научного, 
м арксистско-ленинского м иро
воззрения играю т общ ествен
ные науки, поэтом у успевае
мость по ним и качество п о д 
готовки очень важны. П ро
цент успеваемости по общ е
ственным наукам составил 
95,1%, что  на 3,4% выше об 
щ его процента успеваемости 
по институту . Наивысшая ус 
певаемость на С Ф  —  98,5%, 
и Т Э Ф  —  98,31 % , самая низ
кая —  на Л С Ф  и М С Ф .

Ан али з сдачи экзаменов 
ком сом ольским  активом по об
щественным наукам такж е не 
дает утеш и тельного  результа 
та. Так, на Л С Ф  из 36 ком сор
гов и членов бю р о  треть  име
ю т удовлетворительны е оцен
ки, на Э Э Ф  из 41 человека 
13 процентов имею т тройки. 
Соверш енствование работы по 
улучш ению  успеваемости и 
качества знаний по общ ествен
ным наукам д о л ж н о  стать о д 
ним из основных направлений 
В работе ф акульте тских бю ро 
ВЛКСМ  и учебно-воспитатель
ных комиссий.

По итогам сессии стопр о 

Сто кн и г-для КАТЭКа
На одном  из последних заседаний актива 

строительн ого  ф акультета  комсорги сообщ или о 
том , что  ком сом ольцы  всех групп  д р уж н о  о т
кликнулись на призыв бю ро ВЛКСМ  собрать биб
ли о те ку  для  строителей К анско-Ачинского то п 
ливно-энергетического комплекса.

Каждый студе н т—  будущ и й  строитель, воспри
нял новую  инициативу бю ро как важное общ ест
венное де ло . В течение недели была собрана 
библиотека из ста книг худож ественной  ли те р ату
ры.

На днях в гости к ком сом ольцам  приш ли заме
ститель начальника штаба ЦК В ЛК СМ  на КАТЭКе

Владимир Маринин и заведую щ ий студенческим  
о тде ло м  крайкома ВЛКСМ  Ю рий Комаров. То,, 
что  стройке нужны м олоды е специалисты, ни для  
кого не секрет. Но сколько  их нужно, и каковы 
истинные масштабы строительства —  об этом мы 
узнали то лько  после беседы с нашими гостями. 
Они горячо поблагодарили  нас за книги, и мы 
рады, что своим маленьким даром  вносим вклад 
в общ ее дело .

Традиции строителей  —  помогать д р у г  д р у гу , 
до лж н ы  крепнуть. КАТЭК предстоит достраивать 
нам, б удущ и м  инженерам. Л. ДРЯННЫХ,

комсорг группы С17-5.

центную  успеваемость имеют 
95 групп. На теплоэнергетиче
ском ф а культе те  таких групп 
18, на радиотехническом  —  
16, на автодор ож ном  —  11 , а 
вот на литейно-сварочном —  
лишь одна.

Сам ую  низкую  успеваемость 
имеют группы : АС39-4 —  37%, 

ЭМ69-1 —  55%, МС39-4 —  63%, 
СТ18-2 —  75% и АД19-4 —  
59%. Видимо, студенты  этих 
групп  не считаю т пока учебу 
своим главным д е ло м  в инсти
туте . Э то  до лж н о  стать пред 
м етом  серьезного обсуж дения 
в ком сом ольских организаци
ях ф акультетов.

П о -преж нем у на низком 
уровне находится дисциплина 
наших студентов. Число про
пусков занятий за семестр со
ставляет около  250 тысяч ча
сов. За осенний семестр .пр о 
пущ ено 259 тысяч часов заня
тий, из них без уваж ительной 
причины 187 тысяч, то  есть 
72%. Рекордсменами по про
пущенным часам стали стр о 
ительный, радиотехнический, 
литейно-сварочный и автодо 
рожный ф акультеты . У лучш е 
ние посещаемости занятий —  
наша общая задача, и при ре 
шении ее нуж но использовать 
ф орм ы  работы, даю щ ие хоть 
малейший эф ф е кт, а в первую  
очередь надо усилить ответст
венность групп, ее актива за 
каж дого  студента  в ко лле кти 
ве.

Результаты  сессий во многом 
определяю тся  текущ ей успе
ваемостью студентов  в течение 
семестра. К онтроль за те ку 
щей успеваемостью  осущ еств 
ляется посредством  аттестаци
онных недель, которы е пока
зывают уровень сам остоятель
ной работы студентов, служ ат 
им своеобразным ориентиром  
в изучении предметов. Как 
правило, основная тяж есть са
м остоятельной работы прихо
дится  на последний месяц се
местра, что  отрицательно ска
зывается на качестве знаний. 
В осеннем семестре бы ло 
проведено две аттестационные 
недели, но не на всех ф а куль 
тетах пока использую т их в 
полной мере.

Ком итет комсомола инсти
тута  особое внимание уд е ля е т 
улучш ению  работы с первич
ными» организациями, с гр уп 
пами, т. к. именно в этих ко л 
лективах происходит становле
ние личности, ф орм ируется  
мировоззрение. На одном  из 
заседаний комитета ВЛКСМ  
института, в частности, был рас
смотрен вопрос « О  работе 
бю ро ВЛКСМ  А С Ф , А Д Ф , РТФ 
с группами АС39-1, АД19-3,
Р37-3 по усилению  их роли в 
академической активности сту 
дентов ». В ходе  проверки бы 
ло  установлено, что  в перечис
ленных группах учебно-воспи
тательная работа находится на 
изком уровне (в группе АС39-1 

на мом ент проверки бы ло 6 
задолж ников ). недостаточна

связь бю ро ВЛКСМ  с первич
ными комсом ольским и орга
низациями, активисты групп 
плохо  знают, или не знаю т во
общ е постановлений ком итета 
ВЛКСМ  института и вышесто
ящих организаций. Ком итетом 
намечены определенны е меры 
в улучш ении этой работь!, но 
бю ро ВЛКСМ  ф акульте то р  не 
торопятся  выполнять поста
новления. Так, в контрольны й 
срок проверки —  20 апреля 
этого года, не бы ло порано 
информ ации ни с о дн о го  ф а
культета.

Бю ро ВЛКСМ  ф акультетов  
необходим о совершенствовать 
работу с комсом ольским и о р 
ганизациями групп, усилить их 
воспитательную  роль. т

Более действенную  помощ ь 
3 повышении качества п о д го 
товки специалистов м огли бы 
оказать и отличники, которы е 
объединены в ф акультетские  
советы отличников. Но они 
пока сущ ествую т форм ально, и 
их деятельность в учебном  
процессе почти незаметна. 
Хотя  у .н а с  есть немало при
меров, когда отличники вы
полняю т больш ую  общ ествен
ную  работу. По итогам про
ш едш его учебного  года более 
80 отличников представлены 
к награждению  значком ЦК 
ВЛКСМ  и MB и С С О  С С С Р  «За  
о тличную  уч е б у».

Больш ую  общ ественную  ра
б о ту  выполняю т ленинские 
стипендиаты Але ксан др  Ю ж ан- 
ников —  председатель УВК 
Э М Ф , Татьяна Гапич —  член 
бю ро ВЛКСМ  Л С Ф , Эдхам  
Акб улато в  —  член бю ро 
ВЛКСМ  С Ф , Ю рий Турбанов —  
председатель совета отлични
ков института, Э д уа р д  Горб  —  
член бю ро  ВЛКСМ  ТЭ Ф . С  них 
надо брать пример всем ос
тальным студентам -отличникам .

На сегодняш ний день, когда 
во всех ком сом ольских орга
низациях прош ли собрания с 
единой повесткой дня «Реш е
ния X X V I  съезда К П С С  —  
выполним», когда мы вступи
ли в новый этап Ленинского 
зачета под девизом  «Решения 
X X V I  съезда К П С С  —  в 
ж и зн ь !», перед нами стоит за
дача прилож ить все силы и 
знания, чтобы исправить те 
недостатки, на которы е бы ло 
указано в О тчетном  докладе  
Л. И. Брежнева, чтобы в каж 
дой  ком сом ольской органи
зации была создана живая 
творческая атм осфера. С о зда 
ние такой атм осферы  в уче б 
ной группе полностью  зависит 
от комсорга, треугольника 
группы. Прош едш ие недавно 
аттестации комсоргов показа
ли, что далеко  не во всех 
коллективах дела и д ут  хо р о 
шо, несмотря на все старания 
бю ро ВЛКСМ , комитета ком
сомола, некоторые комсорги 
пассивны в общ ественной ра
боте, не проявляю т инициа
тивы.

(Окончание на 2-й стр.)
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Хочется привести слова Л . И. 
Брежнева на X X V I  съезде 
К П С С ; «Н е  секрет, что  у  не
котор ы х м о ло ды х лю дей  обра
зованность и информ ирован
ность подчас уж иваю тся с по
литической наивностью, а п р о 
фессиональная п одготов лен 
ность —  с недостаточно ответ
ственным отнош ением к тр у 
д у . Во м ногом  —  это р е зуль 
тат недоработок ком сом ола».

П е р ед  нами стоит задача вос
питывать завтрашних специа
листов, руководителей  произ
водства, это задача го судар 
ственная, и ответственность за 
ее реш ение до лж н а  быть вы
сокой. На сегодняш ний день у  
нас еще ' нередки наруш ения 
Устава ВЛКСМ , полож ения 
Высшей ш колы С С С Р  —  и 
ком у, как не нам с этим б о 
роться. Мы подчас ссылаемся 
на оперативный комсом ольский 
отр яд, но 247 человек не на
ведут порядка, когда рядом  
10 тысяч бе здействую т. Толь 
ко совместными усилиям и всех 
ком сом ольцев, бю ро ВЛКСМ  
всех ф акульте то в  м ож но  д о 
биться искоренения общ ест
венных проступков.

Д ля  выполнения задач, по
ставленных перед нами X X V I  
съездом  К П С С , значение иск
лю чительной важности имеет 
организация и проведение 
Л енинского зачета. К ом итету

и б ю р о  Р Л К С М  ф акультетов  
необходим о более  качествен
но проводить собрания по 
принятию  личны х комплексных 
планов, Ленинские уроки , об 
щ ественно-политическую  ат
тестацию , соверш енствовать 
военно-патриотическое и ф и 
зическое воспитание м олодеж и , 
больш е внимания уд е ля ть  эс
тетическом у воспитанию с ту 
дентов , организации их сво
бо дн о го  времени, активно 
влиять на развитие худ о ж е с т 
венной сам одеятельности на 
ф акультетах.

В апреле бы ло важное 
собы тие —  проведение 
Всесою зного ком м унисти
ческого субботника, посвя
щ енного 111 -й годовщ ине со 
дня рож дения В. И. Ленина. 
Комсомольцами нашего инсти
тута  отработано 16000 челове
ко-часов на территории С т у 
денческого  городка и про 
мыш ленных предприятиях рай
она. Коллективы всех ф а к уль 
тетов работали отлично.

О дин надцатую  п ятилетку мы 
начали подготовкой  к 1 т ур у  
IX  Всесою зного конкурса 
по общ ественным наукам, ис
тории ВЛКСМ  и м е ж д ун а р о д 
ного м о ло де ж н о го  движения. 
На общ еинститутском  собра
нии коллектив Э М Ф  вышел с 
обращ ением ко всему к о лле к 
тиву института о сборе средств 
в- ф о н д  откры тия в Краснояр
ске ф илиала м узея В. И. Л е 
нина. Комитет комсом ола

Н  а к а  н у  н е  
ж а р к ого  лета

в. МАЛЬЦЕВ, начальник штаба С С О  строительного факуль
тета, отличник учебы.
«М о ло д ы е  лю ди , которы м  том у, чтобы пройти с грехом

пополам  м едицинскую  комис
сию и уч е б у по технике бе
зопасности. .

Выход один: активизировать

сегодня 18-25 лет, завтра об 
разую т костяк нашего о б 
щества. Способствовать ф о р 
мированию поколения лю дей  
политически активных, знаю 
щих дело , лю бящ их тр у д  и 
ум ею щ их работать, всегда го 
товых к защ ите своей Родины 
—  вот самое важное, самое 
главное в работе ком сом ола,» 
— говорил на съезде , обращ а
ясь к м о ло деж и , Л . И. Бреж 
нев.

Х о р о ш ую  ш ко лу пропаган
дистской , организаторской ра
боты  п р о хо дя т б удущ и е  р ук о 
водители производства в с ту 
денческих строительны х отр я 
дах, где не то лько  п о -уд а р н о - 
м у тр уд я тся , но и читаю т ле к 
ции, проводят встречи с мест
ной м оло деж ью , ставят кон
церты . О днако  не во всех о т 
рядах де ла  и д ут  успеш но, 
особенно в городских, хотя  
именно они чаще всего рабо
таю т на важнейших стр оитель
ных объектах города, таких, 
как завод тяж е лы х экскавато
ров, комбайновый завод.

Что ж е нуж но  предпринять, 
чтобы с тр о й о тр я д  стал дей 
ствительно мобильным , бое 
вым, способным реш ать все 
возложенны е на него задачи, 
чтобы не появлялись в о тр я 
дах бойцы с неразвитым чув 
ством товарищ ества, от ко то 
рых их д р узья  тщ етно  ж д у т  
помощ и и полной самоотдачи 
в слож ной ситуации. Негатив
ные стороны  характера таких 
бойцов м ож но нейтрализовать, 
если они попадут в настоя
щий, сплоченный коллектив. 
Но д е ло  в том , что  иногда 
даж е  к • началу рабочего пе
риода коллектив не с ло ж и л 
ся, а командир не знает в ли 
цо всех своих бойцов. В та
ких о трядах весь п о дгото в и 
тельный период сводится к

работу С С О  в подгото в и те ль 
ный период, чтобы отр яды  с у 
ществовали не 1,5-2 месяца, а 
ж или  полнокровно круглы й  
год . Бю ро строительн ого  ф а 
культета  проявило хорош ую  
инициативу; разработало по
лож ение о социалистическом 
соревновании С С О  в п о дго 
товительный период.

Что оно нам дало ?  О тр я ды  
бы ли сформированы еще д о  
начала зимних каникул, и за 
это  время провели больш ую  
общ ественно-политическую  и 
культур но -м а ссовую  работу.

К настоящ ем у времени во 
всех отрядах слож ились бое
вые, работоспособны е ко л 
лективы. В них легче  решать 
и вопрос с командными кад
рами, так как за 5— 6 меся
цев будущ и е  командиры и ко
миссары успеваю т проявить 
свои организаторские способ
ности, а в бю ро ВЛКСМ  м о
гут  их объективно оценить.

Ц ель, к о тор ую  преследовали 
организаторы  соревнования 
—  повысить активность линей
ных отрядов  в подгото в и тель 
ный период —  достигнута . И 
я д ум а ф , ч то  д р уги м  ф а к уль 
тетам  нуж но подде р ж а ть цен
ную  инициативу, учитывая свою 
специ ф и ку и проблем ы . Толь 
ко не надо сетовать на пас
сивность комсом ольцев. Эта 
пассивность происходит о т не
желания или неумения пра
вильно организовать свою об 
щ ественную  работу. И если 
по-ком сом ольски  подойти  к 
д е лу , больш е не придется 
возвращаться к этим вопро
сам, и недостатков в работе 
наших С С О  заметно поуба
вится.

предлагает п о дде р ж а ть  ини
циативу Э М Ф  и о т  имени пер 
вичной организации КПП об 
ратиться к ком сом ольским  
организациям нашего города и 
Красноярского края о  сборе 
средств в ф о н д  помощ и ф и 
ли а лу  м узея В. И. Ленина в 
го р о де  Красноярске.

С  целью  повышения уровня 
общ ественно-политической, на
учно-исследовательской , т р у 
довой активности ком сом оль
цев в наш ем ' институте в со - 
оветствии с постановлением 
ЦК ВЛКСМ , В Ц СП С и М инвуза 
С С С Р  проводится см отр -кон
курс на лучш ую  академиче
скую  группу. С м отр -кон кур с 
ле ж и т в основе м е ж ф акуль - 
те тского  социалистического 
соревнования. Надо сказать, 
что пока не все учебны е гр уп 
пы принимают активное уча
стие в этом  см отре-конкурсе. 
Наиболее активные его уча 
стники —  ком сом ольские о р 
ганизации ТЭ Ф , РТФ, Э М Ф , 
С ТФ , А Д Ф , С Ф . Несм отря на 
неоднократны е замечания ко
митета ВЛКСМ , ком сом ольские 
бю ро  М С Ф , Л С Ф  и А С ф  не 
выполняю т условий см отра- 
конкурса, не все ф акультеты  
до в о д я т до  учебны х групп по
лож ение смотра, не о ф о р м ля 
ю т наглядную  агитацию. В 
этом причины и низкой ор га 
низации социалистического со
ревнования м е ж д у  группами, 
курсами ф акультетов, слабый 
контроль за выполнением лич

ных комплексных планов. Эти 
замечания до лж н ы  бы ть уч те 
ны в нашей сегодняш ней ра
боте  при проведении общ е
ственно-политической аттеста
ции.

Важное место в де я те льн о 
сти комитета ком сом ола за
нимают вопросы дальнейш его 

организационно-политическ о г о  
укрепления первичных орга 
низаций, совершенствования их 
с труктуры , улучш ения качест- 
веннного состава. Численность 
ком сом ольской организации 
института составляет сегодня 
10360 человек. В течение пр о 
ш лого  года и начале текущ его  
она возросла на 66 человек, 
40 человек бы ло принято в 
ряды  ВЛКСМ.

В центре внимания ком ите 
та комсом ола —  работа каж 
до го  ф акульте тско го  бю ро, 
каж дой первичной ком сом оль
ской организации по повыше
нию инициативы и политиче
ской активности своих членов. 
В связи с этим следовало бы 
подчеркнуть соверш енствова
ние практики индивидуальной 
работы с м олодеж ью , улучш е 
ние работы комсом ольских 
организаций учебны х групп, 
нацеленной на то, чтобы они 

. действовали слаженно, целе 
устрем ленно, способствовали 
созданию  атм осферы  товари
щества и д р уж б ы , взаимной 
требовательности, нетерпимого 
отнош ения к недостаткам, вы
ступали инициаторами полез

ных д е л . Немало в этом на
правлении делается в комсо
мольских организациях строи
тельного  и автодор ож ного  ф а 
культетов  (секретари Г. Иг
натьев, В. Попов). Вместе с 
тем  необходим о отметить низ
кую  роль бю ро ВЛКСМ РТФ, 
М С Ф  в индивидуальной рабо
те с комсомольцами.

В работе комитета ВЛКСМ и 
ряда ф акультетских бю ро ус 
пешно применяется перспек
тивное комплексное планиро
вание. О днако  бю ро ВЛКСМ  
РТФ  и М С Ф  еще недостаточ
но уд е ля ю т ем у внимания, а 
бю ро ВЛКСМ  Э Э Ф  (секретарь
В. Кокорин) не занимается 
им вообще.

П утем  дальнейш его улуч ш е 
ния планирования (в том  числе 
текущ его), учета всех его  
признаков м ожно совершен
ствовать деятельность коми
тета комсомола, ф акультетских 
бю ро.

С егодня  наша комсомольская 
организация живет делами о т 
четно-вы борной кампании. О т  
того , как п ройдут собрания в 
группах, б у д у т  подведены ито 
ги работы за год, зависят на
ши новые планы, и во многом 
определится  дальнейшая д е 
ятельность организаций. Х о 
чется верить, что в свете р е 
шений партийного съезда, на
ша работа буде т более актив
ной, многогранной и после до 
вательной.

Идет заседание штаба третьего трудового. Ф о то  Е. ВАН СЛАВА.

Трудно ли стать первыми
Э. АКБУЛАТОВ, ленинский стипендиат, заместитель сек

ретаря бюро ВЛКСМ строительного факультета по идеологи
ческой работе.

В канун X X V I  съезда КПСС 
на нашем ф а культе те  впер
вые проводилось социалисти
ческое соревнование м е ж д у 
комсом ольским и организация
ми групп. О н о  велось по 
трем  направлениям: идейно
политическом у, учебно-воспи 
тательном у, организационному. 
Лучш ей признавалась группа, 
набравшая по всем разделам  
наибольш ее количество бал
лов. О казалось, что подво
дить  итоги не так у ж  просто, 
так как в бю ро ВЛКСМ , на
пример, не оказалось личных 
комплексных планов некото 
рых учебны х групп. А  в иных 
группах эти планы вообщ е не 
были приняты!? И з-за  такого 
безответственного отнош ения 
комсоргов к проведению  Л е 
нинского зачета и просчетов 
и деологического  сектора бю 
ро  ВЛКСМ , р яд  групп  практи
чески не участвовали в со
ревновании. В некоторы х пун
ктах личных комплексных пла
нов, с тудент, имеющий ср е д 
ний балл 4 и выше, принимает

обязательство сдать сессию... 
без двоек. На мой взгляд, не
обходим о требовать от ком 
сом ольского  актива, чтобы 
суммарный средний балл был 
не ниже определенного  нор
матива.

Несм отря на эти недочеты, 
сам факт, что такое соревно
вание бы ло проведено на на
шем ф акультете , бю ро ВЛКСМ  
рассматривает как шаг впе
ред. Дум аю , студентам  надол
го  запомнится мом ент на
граж дения подарками и пере
ходящ им и почетными вымпе
лами. В настоящее время на 
С Ф  развернулся следую щ ий 
этап социалистического со
ревнования, посвященный
25-летию КПИ.

В полож ение о социалисти- 
. ческом соревновании внесе

но изменение по вопросу 
подведения итогов. Теперь 
больш е внимания уделяется  
учебно-воспитательной работе, 
и если раньше победительни 
цей м огла стать группа, не

имеющая 100-процентной  ус 
певаемости, то  сейчас без
этого условия она первенство
вать не может.

Важным мероприятием, про 
водившемся на нашем ф а 
культе те  в марте-апреле 1981 
года, явилась общ ественно-по
литическая аттестация ком со
мольцев. Она проводилась не 
на общ их собраниях групп ,
как обычно, а шестью специ
альными комиссиями, в сос
тав которы х входили предста
вители бю ро ВЛКСМ , партбю-* 
ро, деканата, студсовета, ку« 
ратор^ы и комсорги групп.

По итогам аттестации сос
тоялся актив комсоргов. Д ля  
повышения результативности 
О П А  принято решение о том , 
что неаттестованным ком со
мольцам при прочих равных 
условиях стипендия б уд е т на
значаться в последню ю  оче
редь, то  ж е и в отнош ении 
общ ежития. Ком сом ольцы , 
несколько раз п о д р яд  не про
ш едшие аттестации, б у д у т  
последними в списке на рас
пределение на работу после 
окончания института.



Н А СНИМКЕ: студенты — • сотрудники СКВ ведут расчет
параметров разрабатываемого прибора на ЭВМ вычислитель
ного центра института. Ф о то  Е. Ванслава.

НАУЧНЫЙ ПОИСК в СКВ
о. АГАН И Н , руководитель Студенческого конструкторского 

бюро радиотехнического факультета.
Выполняя решения X X V I 

съезда партии, вузовская м о 
ло де ж ь  стремится внести д о 
стойный вклад в общ енарод
ную  бо р ьбу за ускорение на
учно -технического  прогресса.

С туденческое  к о н стр укто р 
ское бю ро радиотехнического 
ф акультета  бы ло откры то  три 
года назад на базе научно-ис
следовательской лаборатории 
геоф изического  пр и бор остр о 
ения. В СКВ создана своя тех 
ническая библиотека. По р е 
зультатам  научных разрабо
то к  проводятся семинары, та
ким образом , студенты  при 
обретаю т не то лько  иссле до 
вательские навыки, но и ум е
ние руководить  коллективом .

О рганизацией работы, про 
ведением социалистического 
соревнования среди отделов  
в ко нструкторском  бю ро р у 
ководит студенческий совет 
СКВ. На каж дого  студента  —  
члена бю ро, заведен ж урнал, 
где учитывается его успевае
мость, научная и рационали
заторская деятельность, уча 
стие в выставках, конкурсах, 
конф еренциях.

М ногие студенты  выполня
ю т курсовые проекты , кото 
рые являю тся частью разра
боток новой аппаратуры. С е 
годня на счету СКВ 3 и зго 

товленных и внедренных ком
плекта аппаратуры, эконом и
ческий э ф ф е к т о т внедрения 
аппаратуры «М е ти с »  составил 
500 тысяч рублей. За два Го
да по xo sB fic te e H H o -flo ro B o p - 
ной тематике освоено 140 ты 
сяч рублей.

С туде нты  СКВ неоднократ
но награждались диплом ам и, 
грамотами, ценными подар
ками и путевками на В Д Н Х за 
участие в научных конкурсах, 
семинарах, выставках и кон
ф еренциях. •

Членами нашего констр ук 
то р ского  бю ро  подано 8 рац
предлож ений, 13 заявок на 
изобретения, из которы х по 
трем  уж е  получены п о лож и 
тельны е решения.

С редний балл успеваемости 
членов СКВ —  4,0, что  выше 
среднего  по ф а к ульте ту.

Решения X X V I  съезда пар
тии нацеливают на глубокие  и 
целенаправленные научные 
поиски, способствую щ ие бы
стрейш ем у освоению Природ
ных ресурсов Сиби;Эи и, в ча- 
сгности. Красноярского края. 
В этом направлении СКВ име
ет ряд предлож ений  по зак
лю чению  хозяйственных д о го 
воров с предприятиям и и о р 
ганизациями края по комп
лексной програм ме «С и б и р ь».

ДОБИВАТЬСЯ БОЛЬШЕГО
в. СИГАЕВ, председатель учебно-воспитательной комиссии 

литейно-сварочного факультета.
На X X V I  съезде КП СС серь

езно поднимался вопрос о ка
честве подготовки  кадров. За
дача высшей ш колы —  посто 
янно соверш енствовать уче б 
ный процесс, активно ф о р м и 
ровать у  подрастаю щ его по
коления высокое чувство об
щ ественного долга , ком м уни
стическое мировоззрение. П о 
ло ж и тельн ую  роль в этом 
призваны играть учебно-вос
питательные комиссии.

Д ля  УВК нашего ф акультета  
самое важноё —  добиться, 
чтобы не бы ло пропусков за
нятий по неуважительным 

причинам. Но, к сожалению , 
не все наши УВК курсов ока
зались действенными. Напри
мер, на первом и втором к ур 
сах председатели  УВК не спра
вились со своими обязанно
стями. На втором  курсе вся 
работа комиссии состояла в 
оф орм лении настенного ли 
стка по итогам аттестационных 
недель, собрания по разбору 
отстаю щ их в учебе студентов 
не проводились.

Л учш е обстоят дела УВК 
третьего  и четвертого курсов, 
где  председателям и являются 
отличники учебы  Борис С та 
ровойтов и Л ю дм ила  Сигае- 
ва. Эти комиссии хорош о п р о 
водят расширенные заседания 
по обсуж дени ю  отстаю щ их
студентов  в при сутств и и , пред 
ставителей деканата. Ценность 
их в том , что  налажен конт
роль за Исполнением решений 
УВК.

Больш ую  роль в повышании 
успеваемости играет стенная 
печать. Хочется отм етить вы

пуски стенгазеты  группы 
ЛС57-3 « О т  сессии д о  сессии». 
В ней анализируется текущ ая 
успеваемость, остро  кр итику
ю тся нерадивые студенты .

На четвертом  курсе до б р ую  
роль играет социалистическое 
соревнование м е ж д у  группа
ми и внутри самих Трупп. При 
подведении итогов учиты вает
ся средний балл успеваемости 
и качество выполнения ком
сом ольского  поручения каж 
ды м  студентом .

Но в общ ем  результаты  
зимней сессии на ф акульте те  
были неутеш ительны м и; успе 
ваемость —  всего 86,6 % . 
Причина —  пропуски заня
тий. Несм отря на беседы с 
самими прогульщ икам и, и д а 
ж е с некоторым и из их р о ди 
телей, проведение рейдов, за 
прош едш ий семестр на ф а
культете  бы ло пропущ ено 36 
тысяч часов. Больш е всех про
пусков у  третьекурсников. В 
этом семестре УВК уж е  выве
сили «Экраны  посещ аем ости», 
и теперь прогульщ ики ка виду 
у  всех. В р езультате  посещае
мость по ф а к уль те ту  повы
силась, а на ряде  курсов —  
весьма сущ ественно. Есть у 
нас ещ е резервы. Например, 
хочется наладить тесную  связь 
с ведущ ими и особенно выпу 
скающими кафедрам и, д о 
биться, чтобы каждый чпен 
УВК проникся настоящей о т 
ветственностью  за доверенное 
ем у дело . Только  общими 
серьезными усилиям и м ож но 
вывести ф а культе т из кризис
ного полож ения отстающ его.'

В ГА РМ О Н И И  М УЗЫ К И  и  ТАН Ц А
Как проводят свободное время многие сту

денты нашего института! Иногда никак, просто 
убивая время! 

Кто должен помочь студенту организовать 
свой досуг! Никто, только он сам! 

И поэтому мы предлагаем провести смотр-кон
курс факультетских дискотек, посвященный 
25-летию нашего института, как мероприятие, 
отвечающее высоким художественным и эстети
ческим требованиям и пользующееся большой 
популярностью у  современной молодёжи.

Дискотека. Согласитесь, что это одна из но
вых и ш ироко обсуж даем ы х ф о р м  организации 
досуга . В студенческих коллективах вузов на
шей страны она появилась почти с момента 
своего возникновения за рубеж ом . В озм ож 
ность знакомства с новейшими муэНжальными 
направлениями, исполнителями, ансамблями 
обеспечивает дискотеке ш ирокую  массовость. 
Обеспечивает тем  самым и мощ ное и деологи 
ческое воздействие, ф о р м и р уя  вэглАды , вкусы, 
мировоззрение. Н едалеко  то  время, ког
да она, пож алуй , станет не менее распростра
ненной ф орм ой  досуга , чем кино.

В Нашем институте  На четы рех ф акультетах—  
постоянные дискотеки, стихийно возникают и ис
чезаю т они еще на нескольких ф акультетах. 
Н еплохо  бы подум ать об их програм ме,, со дер 
жании.

Недавно прош ла дискотека в общ ежитии №  5, 
четвертей по счету с начале года на РТФ. Надо 
отметить, что  у  радиотехников дискотеки  всегда 
отличаю тся высоким качеством радиоаппаратуры 
и светового оф орм ления. Но программа не
стройная, чувствуется, что  сам дискж окей  с 
тр уд о м  ориентируется в океане м узы ки всех

континентов, которая звучит всего в течение 
полутор а  —  дв ух  часов. П оэтом у он мало общ а
ется с гостями, «привязан» к сценарию.

Тем не менее, студенты  с больш им  желанием 
и д ут на дискотеку, и если на первый вечер, м о
ж ет, больш е из лю бопытства, то  теперь— с уве
ренностью  в интересном отды хе.

Что является причиной недостатков, отм ечен
ных в дискотеке РТФ, которы е, в общ ем, ти 
пичны и д ля  других?

. Во-первых, отсутствие необходим ой матери
альной базы. Пока стуДенты  —  энтузиасты  ди с 
котеки пользую тся  материалами (ф отопленки , 
музыкальная лите ратура) краевого Дом а м о ло 
деж и, причем, не по оф ициальном у разреш е
нию, а По личной Д'бгбВоренности. То есть они 
не свободны в составлении программ, так как не 
располагаю т д ля  этого  достаточны м  материалом. 
Представляется нёЬбхоДимь1м организовать ч тЬ - 
то  вроде координационного центра по ди скбте - 
кам, которы й бы как рёВ и Занимался' этими Вбп- 
росами.

В о-вторы х, нужен банк программ, в сРзДанйи 
ко тор о го  бы м ог еказать помощь проф сою зны й 
ком итет института.

И, наконец, дискж океи дРлЖ ны гд е -то  учиться 
искусству ведения вёчерев, обмёнйветься onWitoM.

И нститутский см Ртр Дискотёк Д олж ен  ускорить 
решение всех намеченНьЖ вопросов, й тогДа ве
чера отды ха не б у д у т  сводиться к уны лы м  тан
цам, а переливающ ийся красками мир цветом у
зыки доставит студентам  искренню ю  радость.

А . КЕЛЬНЕР, Е. ПОПЛАВСКИИ, Н. НАГИХ,
М. ЛЕЖ НИНА, 

слушатели отдёления журналистики Ф ОП.

Доброту считают не
Н адолго  запомнилось мне 

это интервью. Ж ур н али ст в о д 
ной из телевизионных пере
дач останавливал прохож их на 
м ноголю дном  перекрестке го 
рода и задавал им один и 
то т ж е вопрос:’ «Какие пять 
из Десяти предлож енны х ка
честв вы хотели  бы виДеть у 
своего ребенка?» Называли 
ум , здоровье, красоту, сме
лость —  д о б р о ту  не назвал 
никто. Видимо, не отводили 
ей главной роли. Или может, 
считали, что  хорош ее в че ло 
веке скорее определяется
другим и качествами.

ОтличнЬгм инженером м о ж 
но стать в вузе, но нет спе
циального заведения, где нау
чат быть добры м .

Родители стараю тся воспи
тать детей  по своему образу 
и подобию , и не все из них 
ум ею т воспитывать, а многие 
считаю т д о б р о ту  ненужной, 
или даж е  вредной.

В ш коле подчас то ж е  не до  
то го . С лож ная учебная про - 

J -рамма, которая лишь увели 
чивает де ф и ц и т времени, д и к 
туе т  такие м етоды  воспитания.

которые направлены, м ож ет 
больш е на развитие интеллек
туальны х способностей учени
ка, нежели на соверш енство
вание его личностны х качеств. 
Лучш им и в ш коле, нередко, 
считаю тся те, у  кого  выШе
оценки, да кто  активнее зани
мается общ ественной работой. 
И в лидеры  подчас выдвига
ю т общ ительны х, ум ею щ их 
быть на виду. А  разве ска
ж у т : «Равняйтесь на Таню,
она хоть и троечница, но за
то  такая добрая, отзывчивая». 
Не знаю, м ож ет, в какой-то  
ш коле Taif и бы ло, но в моей 
—  нет.

И вот институт. О тли чно
оборудованы  лаборатории, 
просторные аудитории, библи 
отека, читальный зал. А  
сколько  новых интересных 
предм етов! Я верю, что здесь 
м ож но стать хорош им  специ
алистом, но ж аль, что у  с ту 
дентов нередки проявле-* 
кия невоспитанности, недобро 
го  отнош ения д р у г  к д р угу .

Я дум аю  об этом, когда на 
автобусной остановке пытаюсь

сесть в автобус тр етьего  мар
ш рута или получить пальто в 
гардеробе нашего института. 
Темы старые, но по -преж не 
м у злободневны е. Как-то, про
стояв полчаса в то лкучк е  у 
гардероба, переждав, пока 
оделись те, у  кого  силы по
больш е, п одруга  сказала: «Д а 
ж е хорош ие ростки в душ е, 
которы е были заложены в 
ш коле, здесь за топ чут». Не 
хочется впадать в отчаяние, 
но наблю дая, как ведут се.бя 
студенты  на остановках, в б у 
ф етах, в гардеробе, честное 
слове, одолеваю т мрачные 
мысли. Как не поддаться д у р 
ному влиянию, изменить об 
щ ественное мнение в институ
те, котор ое все более по пу
стительствует подобны м п о - S 
ступкам? Верю, чтр многие 
о суж да ю т их, но противодей - В  
ствия пока никакого не ока
зывают, возмущ ение их пас
сивно.

О. С7АПЕДЗЙНА,
студёнткё rpyiinbi С10-3,
слушательница отделения 
Журналистики Ф б П .

КАКАЯ ПЕСНЯ БЕЗ БАЯНА
На смотре художественной самодеятельности 

В  института сильное впечатление оставило вы- 
С  ступление ансамбля баянистов строительного 
Е  факультета. Два номера в его исполнении жю- 
м  ри отметило оценкой «отлично».
Е Звучит баян... Льется раздольная русская 
Е мелодия, веселая народная песня, классическая 
g  музыка, эстрадная. На все способен этот ин- 
g  струмент в умелых руках.
Е Играть в ансамбле трудно. Баянист должен 
Е  очень тонко чувствовать чужой инструмент, не 
В  нарушить мелодическую гармонию.
Е Олег Истомин, один из участников ансамбля, 

играть на баяне начал с пятого класса, тогда 
он занимался на подготовительных курсах в 
уНилище искусств. С тех пор с инструментом 
не расставался. Четыре года учебы в музы
кальной школе, самостоятельные занятия, ис
полнение любимых- произведений в кругу дру
зей.

Желание заниматься музыкой, совершенство
вать свое мастерство привело его в факультет
ский ансамбль баянистов.

— Что привлекает тебя в занятиях художе
ственной самодеятельностью? — спрашиваю 
Олега.

— Играешь не только для себя, доставляешь 
радость слушателям. Нравится выступать в

• ••

коллективе, когда чувствуешь, что твой инстру
мент звучит в унисон общему хору, и без его 
мелодии произведение было бы неполным. В 
музыке можно выразить срою душу, музыкой 
можно увлечь других — это очень много, — 
говорит Олег.

Он не совсем доволен выступлением ансамб
ля:

— Могли бы выступить лучше, если бы 
больше времени уделили подготовке. Несколь
ко человек занимаются в коллективе только 
первый год. А для того, чтобы играть слажен
но, нужно много репетировать,

Перед выступлением Олег очень волновался: 
как примут зрители.

— По реакции зала можно судить о качест
ве своего выступления, — считает Олег. — о 
том, смог ли ты передать слушателю то, что 
сам чувствуешь в музыке.

Но волнения были напррсны, ртоль необхо
димый контакт со зрителями убтановить уда
лось. в зале встретили выступление ансамбля 
дружными, доброжелательными аплодисмента
ми. '

с^нштельница
И. БЕЛЯНИНА, Е 

отделения журналистики
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то, естественно, тем у в такой 
программе раскрыть, как 
правило, не удается.

П оэтом у, анализируя причины 
неудач тех  коллективов х у д о 
жественной сам одеятельности, 
выступление котор ы х нельзя 
отм етить тематической завер
шенностью , мы и начали разго
вор о самой ф орм е творческих 
отчетов.

Вторая причина вытекает из 
то лько  что названной и косвен-

ЗАМ ЕТКИ со СМ ОТР А Х У Д О Ж Е С Т В Е Н Н О Й  СА М ОДЕ ЯТ ЕЛЬ НО СТИ

в МНОГОГОЛОСИИ 
УСЛЫШЯТЬ ГОЛОС

Гу-:
Долголетие формы .
Кому руководить творческим коллективом!
Экономическая политика профкома 
Почему смеялись зрители!

Как вы думаете, сколько вопросов, просьб выслушивают органи
заторы художественной самодеятельности факультетов перед нача
лом общеинститутского смотра? Десятки. Сотни. И, пожалуй, не на 
все из них могут дать положительный ответ, так как желающих по
пасть на концерт всегда очень много.

Безусловно, от заключительного смотра ж д ут новых творческих 
удач, оригинальных музыкальных и хореографических идей, и о т
радно, что на сей раз эти ожидания оправдались.

Отзвучали аплодисменты ^ честь победителей, вручены награды, 
и теперь самое время поговорить о том, что же, несмотря на оче
видное стремление к мастерству и исполнительской культуре, все- 
таки помешало в полной мере показать творческие возможности 
института.

О б  этом мы побеседовали с членами жюри смотра директором 
студенческого клуба «Политехник» Верой Николаевной Юрдановой 
и заместителем секретаря комитета комсомола Валерием Тедеевым.

Итак, уда ло сь  ли творческим 
кол/Иктивам ф акультетов  рас
крыть смысл темы, котор ой  в 
этом  го д у  бы л посвящен 
см отр: «Если  партия скажет:
«Н адо !»?

Однозначно^ на этот вопрос 
ответить нельзя, одним  ф а 
культетам  уда лось это  сделать 
(строительном у, санитарно-тех
ническом у), д р уги м  —  нет, и 
разрыв здесь сущ ествен. Как 
считаю т мои собеседники, лю 
бую  тем у м ож но  раскрыть 
то ль к о  через ли те р а тур н о -м у
зы кальную  ком позицию , поэто 
м у такая ф о р м а  творческого 
отчета коллективов стала тра 
диционной ' и на протяж ении 
м ногих ле т не подвергалась 
никакой «реставрации». Не то, 
чтобы  не нуж далась в ней, но, 
видимо, как наиболее опти 
м альном у варианту д о лги х  по 
исков, ей завещали д о л го л е 
тие. Не буде м  пока выступать 
с категоричным предлож ением  
изменить эту  ф о р м у или со з
дать новую , соверш енно о т 
личную  о т нее, которая бы м е
нее напоминала пионерские 
концерты  в ш коле и полнее о т
вечала интересам и эстетиче
ским вкусам студентов . Не б у 
де м  этого  де лать  потом у, что 
один из ф акульте то в , стр р и - 
тельный, блестящ е выступил в 
рамках старой, заданной ф о р 
мы (правда, возм ож но, мас
терством  сам одеятельны х ар
тистов вытянув ее на высокий 
уровень, тем  не менее успех 
несомненен).

Н о На тех  ф акультетах, где 
уровень исполнительского  мас
терства чтецов, певцов, танцо
ров бы л средним  и ниже 
среднего , плененность ф орм ой  
чувствовалась особенно остро.
Ведь в сущ ности тем у, идею  
м ож но  выразить в одно м - 
единственном танце, если его 
исполняет М ахм уд  Эсамбаев, 
в одной песне, если она р о ди 
лась в ансамбле «П есняр ы », в 
показе о дн о го  заседания 
парткома, если это  ф и льм  
«П р е м и я». То  есть д л я  то го , 
чтобы передать смысл темы, 
в данном случае партийной, 
какою  определялся  наш 
см отр, не обязательно созда 
вать це лую  композицию .

Но т у т  ответственные за 
культур но -м а ссовую  работу 
на ф а культе та х  м о гу т д р уж н о  
возразить: «Д л я  раскры тия те 
мы это  не обязательно, но мы 
ведь д о лж н ы  дать  творческий 
о тче т ф акультета , показать 
массовость...»

И ч то  ж е  нередко  из этого  
стрем ления получается? В о д 
ной програм м е соседствую т 
русские народные песни в хо 
ровом исполнении и спортив
ный танец «К ар а тэ»; ш уточны е 
украинские песни п о д  акком 
панемент инструм ентального 
ансамбля и стихи М аяковского.
Кроме то го , в ком позицию  
вклю чаю тся акробатические 
этю ды , конферанс, эстрадны е 
миниатюры. Т р удн о  в таких 
«п о п ур р и »  проследить  единую  
тем атическую  направленность.
Не раз и члены ж ю р и  после 
просм отра обращ ались к ре 
жиссерам програм м : «С ка ж и те , 
пож алуйста , какая тема у  
вас д о лж н а  была прозвучать?»

Таким образом , спрос> не
редко  в ущ е р б  качеству, д и к 
туе т  потребность вы ложить на 
концерте все, как говорится, 
чем богаты , а коли  всем 
номерам тр уд н о  придать 
гармонию , они диссон ирую т, в 
больш инстве случаев связаны 
м е ж д у  собой лиш ь искусствен
но с пом ощ ью  стихов-связок;

а

но о ней уж е  бы ло сказано. 
Э то  бледность  отдельны х 
номеров программ. С ум ели  
ведь строители  выступить, что 
называется, на одном  дыхании 
и не исключая разносторонно
сти номеров в композиции, 
благодаря интересном у ре 
ж иссерском у зам ы слу и 
близком у к проф ессиональ
ному исполнению, они на 
протяж ении всего выступления 
дер ж али  внимание зрителей  
в плену своей идеи. П ло хо  же 
спетая песня, неотрепетиро
ванный танец, скучная миниа
тю ра не способны оставить 
глубокий  эмоциональный след  
в душ е. Т ут  у ж  каким бы со
вершенным ни бы л ком пози
ционный рисунок программы в 
целом , слабо подготовленны е 
отдельны е номера м огут 
стать ло ж ко й  д е гтя . И, к сож а
лению , таких номеров особен
но м ного бы ло в программах 
механико -  технологического , 
литейно-сварочного и электр о 
энергетического ф акультетов. 
Не хватило нрвизны, самобыт
ности, оригинальности, и вы
ступления —  безуспеш ны. С ов 
ременный зр итель воспитан на 
высоких образцах проф ессио
нального искусства (телевиде
ние сде лало  доступны м и для  
нас постановки лучш и х театров 
страны, знакомимся с вокалом 
и балетом  всемирно извест
ных советских и зарубеж ны х 
исполнителей и т. д .), поэтом у 
требования к  худож ественной  
сам одеятельности  поднялись 
на качественно новую  ступень. 
И студенческие творческие 
коллективы  д о лж н ы  стрем ить
ся соответствовать этим тр е б о 
ваниям. Иначе они не заинте
р есую т своих участников и по
те р я ю т зрителей.

В этой связи (о тступим  не
м ного о т хода рассуж дений) 
встает вопрос о том , ком у ж е 
р уководить  коллективом  вузов
ской сам одеятельности. П р о 
фессиональном у или сам одея
тельн о м у артисту из студентов  
и сотрудников  института? Э то т 
вопрос не раз возникал у  
представителей деканата, о т 
ветственных за см отр, о б с уж 
дался  он и на заседании ж ю 
ри. Как верно там бы ло  заме
чено, студенты , которы е лиш е
ны проф ессиональной помощи, 
заведом о поставлены на кон
курсе в неравные условия с 
теми, кем р уко в о дит «челове к 
со сго р о н ы » —  профессионал. 
Если подчеркнуть значимость

его роли , то  успех выступления 
ф акультетской  сам одеятельно 
сти определялся  бы уди в ите ль 
но просто: нашли «п о сто р о н 
него» —  б уд е т  у  вас хорошая 
программа, а нет —  то гда  как 
знаете...

Но есть примеры то го , как 
провалились на см отре номе
ра, поставленные проф ессио
нальной рукой , и имели бес
спорную  уд а чу  сам одеятельны е 
выступления, такие, как
песни «Ком сом ольская п ло 
щ адь», «М о л о д о с ть » , ис
полненные студентам и РТФ,
«М о й  до м  под гор ой », 
слова и музыка которой 'бы ли 
написаны студентам и А Д Ф , 
оригинальный номер —  игра 
на подручны х инструментах, 
подготовленны й пятикурсника
ми то го  ж е  ф акультета  и м но
гие др уги е .

П оэтом у мы обратились к 
членам проф сою зного  ком ите
та с просьбой обрисовать ф и 
нансовую стор ону проблем ы, 
к которой свводится суть нача
то го  разговора. Как выясни
лось, на подготов ку к см отру 
каж до м у ф а к уль те ту  были вы
делены  равные денеж ны е сум 
мы в размере 390 рублей . Их в 
числе д р уги х  затрат м ож но бы 
ло  использовать и на оплату 
тр уд а  нанятых проф ессиональ
ных руководителей  ко лле кти 
вов. Г д е -то  сум ели п о -хо зяй 
ски распорядиться этими 
деньгами, гд е -то  —  нет, но ре 
шение вопроса —  не на этих 
путях. Д л я  уб еди тельн ости  при
ведем пример, так сказать, 
безвозм ездного  творческого 
сотрудничества студентов  и х у 
дож ественного  р уководителя  
народного театра Красноярско
го  Дом а оф ицеров Л . Г. 
М икаэлян на стр о ите ль 
ном ф акультете . Лилиан Геор 
гиевна р уко в о дит народным 
театром , студенты  помогаю т ей 
распространять билеты  на 
спектакли, она оказала им по
мощ ь в составлении ком пози
ции к см отру. Как видно, при 
ж елании м ож но обойтись во
общ е без материальных за
трат.

Есть и более реальный спо
соб (вернемся к теме) обеспе
чить творческий рост сам одея
тельной м о ло де ж и , на кото 
ром, в частности, настаивают и 
в п роф сою зном  комитете.

В течение всего учебногр  
года при студенческом  клубе

института занимаются ко лле к 
тивы худож ественной само
деятельности , которым и р ук о 
водят профессиональные ба
летм ейстеры, хореограф ы , 
хорм ейстеры  и д р . Но из деся 
ти тысяч студентов  вуза зани
маются в этих коллективах 
лиш ь несколько десятков. Э то  
наводит на мысль о том , что 
культо р ги  ф акультетов  больш е 
озабочены подготовкой  своих 
композиций, неж ели прести
ж ем  институтской сам одеятель
ности в целом . Если бы на 
каж дом  ф а культе те  бы ло не 
по 53 (как у  радиотехников) и 
даж е  не по 160 (как у  электр о 
энергетиков), а по 200— 300 
участников институтских ко л 
лективов, подготовка к см отру 
не представляла бы серьезных 
тр удно стей . Не сло ж н о  ведь 
сделать разводку в танце, если 
имеешь д е л о  с лю дьм и, ко то 
рым знакома хореограф ия, 
такж е не тр уд н о  разучить но
вую песню с хором , если го 
лоса у  певцов поставлены. С о 
всем д р уго е  дело , когда кар
тина вы глядит так: после уче б 
ных занятий студентов  оставля
ю т в аудитории и говорят: «Ты  
будеш ь петь, ты  танцевать, че 
рез две недели —  см отр».

Почем у, например, на сани
тарно-техническом  ф акультете  
хорош ие танцы? Д а потом у, 
что  его  хореографическая 
группа занимается в кр уж ке  
го р о дско го  Д ворца культур ы . 
И заместитель декана Виталий 
Константинович Васильев сам 
не раз е зди л  туд а , интересо
вался программой, посещением 
этих занятий. А  на некото
рых д р уги х  ф акультетах изве
стны случаи, когда студента  
нуж но  за р ук у  приводить в 
свой институтский кр уж о к .

Вот вторая причина творче
ских неудач на см отре, едва 
ли не главная, на котор ой  все 
наши собеседники сош лись 
во мнении.

Есть и третья. Вы не за д у 
мывались, почем у в зале при 
прослуш ивании ли те р атур ного  
монтажа на тем у, д алекую  от 
юмористической, не раз раз
давался смех?

Выступаю т радиотехники. 
Ц и ти р ую т речь В. И. Ленина 
на II 1-м съезде  комсомола, 
потом  голос чтеца: «И  как в 
то т  памятный день мы вошли 
в этот зал съезда». Выступаю
щие сделали  шаг по сцене. В

зале послыш ался иронический 
смех. Д алее участники кон
церта сообщ аю т об успехах 
ф акультета  и называют ц и ф 
ру: «И з  1000 студентов, о б у 
чающихся на нашем ф а к уль 
тете, 44 отличника !» Капля 
в море. Э то  то ж е  вызывает 
улы б ку. Но смею тся еще и 
потом у, что сообщ ение сопро
вож далось звоном медных та
релок, что ассоциируется 
лишь с аукционом.

С оздается  впечатление, что 
программа целиком  не про
сматривалась, не оценивалась 
критическим взглядом , иначе 
явные ляпсусы  без тр уд а  бы 
подм етил и не искушенный 
зритель. Дум ается, предста
вителям партийных и  комсо
м ольских организаций ф а 
культетов  нуж но  пристрастнее 
оценивать идейную , см ы сло
вую  направленность конце рт
ных номеров. Д аж е  малень
кие «осе чки » в содерж ании и 
ком позиционном  строе вы
ступления играю т прямо про
тивополож ную  желаем ой
роль.

ОбреченЬ! на комический 
э ф ф е кт выступления, призван
ные отразить высокую  тему, 
если они исполняю тся нович
ками на сцене; начинающим 
артистам тр уд н о  преодолеть 
сценическую  условность, они, 
как правило, не доносят идеи 
д о  зрителя. А  вот студенче 
ские миниатюры, которы е и 
д о лж н ы  вызывать смех, не 
всегда бы ли д л я  этого  до ста 
точно остроумными, зло б о 
дневными, веселыми. Хотя  
надо отдать до лж н о е , во вре
мя выступлений теплоэнерге 
тического и строительного  ф а 
культетов  все смеялись от 
душ и.

1 О днако, подведем  итоги. 
О риентируясь на высокий, 
близкий к проф ессионально
м у уровень народного твор 
чества, мы д о лж н ы  подум ать 
о совершенствовании ф о р м  
проведения смотра вузовской 
сам одеятельности. Раз см отр  
—  это  итог, то  на нем д о л ж 
но бы ть представлено самое 
лучш ее, номера яркие, та 
лантливые, творчески прим е
чательные. Непременный за
л о г  этого  —  систематичность 
занятий худож ественной само
деяте льн остью  в ф а к уль те т
ских и институтских ко лле кти 
вах. Показателем  массовости 
д о л ж н о  стать не то лько  ко ли 
чество участников в концерте, 
но и качество каж до го  о т 
де льно го  номера, свидетель
ствую щ ее о больш ой работе 
в эстетическом воспитании 
студентов.

Есть предлож ение прово
дить  концерты  не то ль к о  в 
апреле, но и в начале мая, и 
не в актовом зале, а на «з е 
ле н о й » сцене, которая собе
рет в нашем С туденческом  го 
р одке  огром ную  зр ительскую  
аудиторию . И пусть это  б уд е т 
настоящий праздник талантов, 
радостны й и вдохновенный!

С. АЛП АТК И Н А.
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